

Estudios Sociales  
Año XXV, Número 88  
Abril - Junio 1992

---

**DOCUMENTO:  
EN OCASION DE LA IV CENA ANUAL  
DE LOS AMIGOS DE "ESTUDIOS SOCIALES"**

Jesús M. Zaglul, s.j.\*

Muy buenas noches:

Me corresponde estrenarme hoy en tomar la palabra a nombre del equipo de compañeros Jesuitas que, con el apoyo de ustedes, intentamos llevar adelante la revista Estudios Sociales.

Quiero comenzar haciendo memoria, rindiendo un reconocimiento y tributo a los que nos precedieron en esta tarea, sea en la dirección como en la redacción, sea en el apoyo y la colaboración fraterna, y que hoy se encuentran junto al Padre. Ellos siguen bien presentes entre nosotros, acompañándonos y animándonos con su ejemplo. Tengo que recordar a los padres Juan Montalvo, Gustavo Amigó, Fernando de Arango, y en particular hoy, a Francisco Guzmán (Paco), primer director de Estudios Sociales (desde 1968-1973), fallecido el año pasado, y

---

\* Filósofo y sociólogo. Profesor del Instituto Filosófico Pedro F. Bonó.

quien nos entregó toda una vida dedicada, en la fe, a la promoción social y humana.

Quiero también recordar de manera especial a dos personas muy cercanas a muchos de nosotros: Próspero Mella y Emmanuel Espinal. La vida de ambos está unida por un testimonio de sencillez y disponibilidad, de entrega y servicio, de rectitud indoblegable, de amor al país, de vida familiar ejemplar. Recibimos de todos ellos esa luz que nos mantiene encendida la esperanza y el deseo de vivir y servir en intensidad.

Esta cena de amigos de la revista se planteó en sus inicios un doble objetivo: \*El ayudar con la recaudación de los fondos necesarios para la sobrevivencia económica. \*El poder crear un espacio de encuentro informal, de mayor conocimiento e intercambio mutuo entre los relacionados de alguna manera u otra con Estudios Sociales y su equipo; espacio esencial para celebrar y para animarnos en este sentirse cada vez más parte de un proyecto común; espacio de agradecimiento fraterno por tanta colaboración recibida. Es con regocijo creciente que vamos constatando cada año cómo este momento de encuentro nos va acercando cada vez más.

Permítanme una breve rendición de cuentas que recoja de forma telegráfica el de dónde nos recibimos, los pasos dados en este último año, y lo que son nuestras expectativas futuras.

### ¿De dónde nos recibimos?

- Dos personas destacan en la Historia de la Revista: A José Luis Alemán debemos el coraje de lanzarla, empujarla y contribuir inintermitentemente con ella hasta la fecha. A Antonio Lluberes debemos el haberla sacado de sus tres años de silencio, echándosela a las espaldas prácticamente solo, en lo que correspondía a las tareas directivo-administrativas, durante varios años. A ambos, y a todos los que nos precedieron debemos:
- El nivel y la seriedad de la reflexión, y la apertura de pensamiento, que constituyen elementos fundamentales del prestigio alcanzado.

- El que la revista se haya mantenido y crecido durante 24 años sin ninguna ayuda internacional, en base a la venta y a la contribución nativa.
- El que la revista haya ido encontrando su identidad característica y vaya encontrado cada vez un público más diverso y consistente. Las 450 suscripciones y canjes nacionales e internacionales que tenemos hoy en día son prueba de esto.
- La prioridad dada en la reflexión a la realidad dominicana y una apertura cada vez más significativa a la problemática caribeña.
- El insistir en el carácter propiamente científico-social de la reflexión, sin excluir la dimensión religiosa en tanto que hecho social, y comprendiendo nuestro trabajo a al luz de los valores e ideales éticos del pensamiento social de la Iglesia, en la búsqueda de una defensa racial e integral de la dignidad de la persona humana, especialmente allí donde ella se encuentra más pisoteada, en el rostro de los empobrecidos; recogiendo así el ideal y la misión del jesuita tal como es formulada por las últimas congregaciones generales: el servicio de la fe y la promoción de la justicia que la misma fe implica.

#### **Los pasos de este último año:**

Entre los logros mayores de este año cabría indicar:

- El haber conseguido ponernos al día, sacando 6 números (en lugar de 4) y 4 de ellos en un período de 6 meses.
- La consolidación del equipo de redacción: Una mayor distribución del trabajo; un crecimiento en el equipo efectivo de redactores; una mayor planificación como grupo.
- Un crecimiento en el trabajo conjunto de los editoriales y una mayor referencia en ellos a la problemática nacional del momento.
- Hemos continuado el esfuerzo por ir respondiendo en nuestra temática a cuestiones de actualidad (*Problemática Urbana/Realidad educativa/Etica y Economía/Los 100 años de la Rerum Novarum*). Seguimos insistiendo en que un grupo de los artículos

del número corresponda a una unidad temática, favoreciendo el que pueda haber también artículos de temática diferente. Caminamos así hacia un tipo de número "mixto" con énfasis monográfico.

- Tuvimos también mayor respiro económico (especialmente gracias a donativos nacionales, a empresas que se responsabilizaron por un número completo).

Mejora en el servicio de secretaría, gracias a que gran parte de este trabajo es realizado por Fabio Abréu, secretario del Instituto Filosófico de Pedro Fco. Bonó.

La incorporación de nuestros artículos al Hispanic American Periodical Index, al sistema vía Modem ("HAPI on line") - Universidad de California, LA.

### **Desafíos y perspectivas para el futuro cercano y lejano:**

- Crecer en el número de lectores y suscriptores nacionales e internacionales. Esta es una lucha contra-corriente, especialmente en lo que a nuestra realidad nacional se refiere (costo de la vida y libros/ pluriempleo y falta de tiempo y motivación para la lectura/ disminución radical del número de estudiantes-profesionales en el área de las ciencias sociales y humanas...)
- Aumentar nuestro intercambio internacional con otras revistas afines.
- Mejorar calidad del papel.
- **A más largo plazo:** Sección de reseñas de libros dominicanos/Mayor consolidación y ampliación del número de profesionales que contribuyan con sus reflexiones y artículos al servicio que la revista busca ofrecer a la problemática nacional y caribeña.
- **Números del año en curso:** Un aporte a las discusiones que nos ocuparán como país y como continente durante este año.
  - \* La identidad, como recuperación de nuestra memoria histórica.

- \* República Dominicana 500 años después: Una presentación de nuestra realidad para los que nos visitarán y para nosotros mismos.

Quiero terminar también haciendo memoria, y teniendo presentes en este momento a los 6 compañeros jesuitas de la Universidad Centro Americana (UCA) del Salvador, asesinados hace poco más de dos años. Su vida fue un servicio en la fe, desde la reflexión universitaria, a la causa de la justicia, del derecho y de la paz en el Salvador. Queremos sentirnos cerca, como revista, del ideal de trabajo y vida de estos compañeros, y nos esperamos con que esta paz (verdadera defensa del empobrecido) por la que ellos se entregaron por completo, sea realidad en el Salvador y en nuestros pueblos. Esperamos ser también un aporte en y desde nuestra realidad nacional y caribeña, a la búsqueda de una mayor racionalidad, de un mayor diálogo constructivo y crítico, de una mayor participación y toma de conciencia.

Muchas gracias